

El conflicto de la Diputación

La Diputación provincial se ve abocada a un grave conflicto, que ha sido creado por la Real orden que no le ha permitido el establecimiento del proyectado impuesto sobre la exportación.

La sentida dimisión del dignísimo presidente del organismo provincial, don Juan Massanet (dimisión que, al darla a conocer al público este periódico, produjo gran sorpresa), es, no ya un chispazo, sino la revelación clara y completa de lo que se avecina.

En la Real orden de referencia, cuyos resultados y considerandos no indican, por cierto, un detenido estudio del asunto, ni son un modelo de razonamiento lógico, han triunfado los intereses que se consideraban lesionados por el nuevo impuesto, pero ha creado, en cambio, un serio conflicto cuyos efectos forzosamente se dejarán sentir en los servicios provinciales, porque aun suprimiendo muchos de los gastos del nuevo presupuesto, resulta un desequilibrio imposible de remediar dentro de la normalidad.

La Diputación, al formar el nuevo presupuesto, introdujo en él la reforma que ha sido desechada porque con los ingresos que venía percibiendo no podía atender a los gastos indispensables, los cuales han ido aumentando de año en año, debido en parte a que el general encarecimiento de la vida ha repercutido en los principales servicios provinciales (Hospital, Inclusa, Casa de Misericordia, Manicomio, etc.), los cuales han sufrido además una sobrecarga a causa de que ha ido aumentando el número de pobres que a ellos se han acogido.

«Aquel proyecto—decía el señor Massanet en las manifestaciones que nos hizo—salvaba a la Diputación de su atasco y amparaba a la vez a los Municipios de Baleares del asalto a sus haciendas locales, evitándose también dificultades económicas». Una vez desechado el proyecto, ¿será forzoso, para que los servicios de la Diputación queden medianamente atendidos, consumar el «asalto a las haciendas locales», apelando una vez más al repartimiento provincial, que pesa ya sobradamente sobre los Ayuntamientos? En las manifestaciones que nos hizo el señor Rosselló y Alemany, el diputado provincial maurista se mostraba contrario a echar mano a los fondos de los Ayuntamientos, y nada tendría de extraño que este criterio fuese compartido por los demás miembros de la Diputación.

manifestaciones que nos hizo el Sr. Rosselló y Alemany. ¿Qué camino tomar, pues? ¿Se impondrá una conducta que por lo inusitada consista en que abra, en todo o en parte, la puerta que ha sido cerrada por la negativa de la Real orden del Ministro de la Gobernación?

Las manifestaciones del señor Massanet revelan también la disposición en que se encuentran muchos de sus compañeros, al decir que tuvo que esforzarse para evitar que dimitieran el cargo de diputado. Esto, naturalmente, puede pronosticar futuras actitudes, según el sesgo que tome el asunto, que podrían agravar aún más el conflicto.

Dentro de breves días se reunirá la Diputación, para tratar del asunto. ¿Qué temperamento adoptará en vista de la crítica situación en que se encuentra? La dimisión del señor Massanet es un acto sintomático, que parece indicar que el horizonte está sobradamente nublado.

El señor Gobernador, por otra parte, dedica al asunto especial atención, atendiendo con ello el ruego de la comisión del partido liberal que le visitó anteaer. No sabemos si por este lado se despejará el horizonte. ¡Ojalá así sea en bien de la Provincia!

El Rdmo. P. Miguel J. Cerdá

Prepósito General de los Clérgicos Regulares

Del último número de la excelente revista «Luz y Vida», que publican los Rdos. P.P. Teatinos, copiamos gustosísimamente el siguiente artículo: «El haber sido elevado por la Sagrada Congregación de Religiosos a dirigir la Orden Teatina como Prepósito General, el que hasta ahora había sido nuestro muy amado P. Provincial, nos obliga a honrar estas columnas, que muchas veces vivifiqué con sus escritos, poniendo algunas noticias que den una sencilla idea de las empresas llevadas por él a feliz término.

Nacido en Algaida el año 1859, empezó muy pronto los estudios de la carrera eclesiástica que cursó con notable aprovechamiento. Ya alumno de teología, en 1880, ingresó en la Congregación de San Alfonso María de Ligorio, donde se ordenó de Presbítero en 1885. Desde entonces desempeñó los cargos más importantes en la Congregación y en el Colegio de Palma. El Excmo. Sr. Cervera le nombró Catedrático de latinidad en el Seminario el año 1886, cargo que desempeñó hasta que en 1895 pasó a vivir en la casa de Son Espanyoleit.

Hombre de carácter firme y sereno y de actividad poco común, prestó siempre su apoyo en cuanto le fué posible a todas las obras de celo y cultura realizadas en Mallorca durante los últimos treinta años.

En las clases de latinidad primero, en nuestro Colegio, y después en el Seminario, demostró gran maestría en saber vestir las dificultades de asignatura tan árida con ciertos atractivos que no las dejaban ver hasta que estaban vencidas. Dirigió las casas de estudiantes de sacerdote establecidas en las calles de Santa Clara, Olmos y Sindicato con el fin de facilitar los estudios a muchachos pobres y atender a las escuelas nocturnas de San José. Bien saben los antiguos súbditos y superiores de aquellas ejemplares comunidades el sello que les supo

imprimir. A muchos de ellos, hoy venerables sacerdotes u observantes religiosos, se lo hemos oído recordar con devoción.

Para conservar el espíritu y fomentar la piedad se valió de la llamada Reunión, en donde semanalmente reunidos se enfervorizaban mutuamente bajo la dirección del P. Cerdá.

Si a esto añadimos las muchas horas empleadas en conversaciones particulares con estudiantes, nos haremos cargo de su obra entre los que se preparaban para el sacerdocio.

También trabajó en el púlpito y confesonario, donde cautivó a las personas de piedad más acendrada que buscaron con frecuencia sus consejos. Ordinariamente eran notorios la sencillez y los atractivos idílicos de sus pláticas.

Empleó su pluma para poner muchas de las materias que enseñó, al alcance de sus alumnos; llegando a componer y publicar libros de texto para nuestras clases.

Igualmente se sirvió de ella para fomentar la piedad entre propios y extraños. —Inspirado en estos deseos sabemos que escribió «Guía del Congregante»; «Novena de las benditas almas del Purgatorio»; «Novena de Navidad»; «Novena de San Cayetano»; «Colección de Meditaciones» y otros trabajos propios de sus cargos que nunca le permitieron el reposo, por otra parte tan ajeno a su carácter.

Levado del amor a su Congregación, renunció la cátedra del Seminario para retirarse a la casa de formación de Son Espanyoleit donde trabajó intensamente hasta el día que fué llamado a Roma a colaborar desde allá en la restauración de la Orden Teatina, objeto de sus desvelos desde el día en que fué invitado por el Emmo. Cardenal Vives, en nombre de S. S. el Papa Pío X. a incorporar la Congregación de San Alfonso M.ª de Ligorio a la familia teatina. En aquella ocasión le cupo la honra de emitir su profesión solemne a los pies mismos del Papa de la Eucaristía, que se dignó recibir personalmente sus votos y los de sus compañeros día 2 de Febrero del año 1910.

Desde entonces acá, movido por su gran amor a la Orden y a la Silla Apostólica con cuyos deseos procuró siempre identificarse, ha trabajado como Provincial de Mallorca y como Consultor General cuanto ha sabido; sin perdonar viajes ni arredrarse ante los obstáculos.

Mientras tanto, continuó su labor en Son Espanyoleit donde dejó el aspirante ocasión la cupo la honra de emitir su profesión solemne a los pies mismos del Papa de la Eucaristía, que se dignó recibir personalmente sus votos y los de sus compañeros día 2 de Febrero del año 1910.

Desde entonces acá, movido por su gran amor a la Orden y a la Silla Apostólica con cuyos deseos procuró siempre identificarse, ha trabajado como Provincial de Mallorca y como Consultor General cuanto ha sabido; sin perdonar viajes ni arredrarse ante los obstáculos.

SI QUERIS GERIR BIEN, BEBED LICOR VERDAD

Venta: Cafés, Colmados y Confiterías Unicos fabricantes Viuda de Esbranch e hijos.

La descentralización

Yo no sé si habrá alguien que tenga fe en la virtualidad, en la eficacia del parlamentarismo. Dudo que exista ese candoroso, alegre y confiado mortal. Por de contado, que, en los largos años que residí aquí, no se ha puesto delante de mis ojos el creyente; en cambio, han desfilado por delante de ellos legión de incrédulos y desengañados. Nuestro parlamento es la verborrea y consiguientemente la inacción. Lo dijo bellamente un santo y un sabio: lingua magillocua, manus otiosa.

La descentralización, en general, va abriéndose camino. Hoy tiene carácter administrativo, mañana se impondrá el político. Poco ha de vivir quien no vea el triunfo de las aspiraciones regionales y con ellas el derrumbamiento de las Cortes parlamentarias. Cuando no haya marías borreguiles, estarán representados los intereses permanentes y las fuerzas vivas de la sociedad, y cuando éstos triunfen se hallarán en las Cortes las clases y el régimen se convertirá ipso facto en representativo.

Por lo pronto, ya se observa que cuando los Diputados tienen que decir algo importante, no lo hacen en el Parlamento, sino que buscan el contacto con el país. Lo ha hecho muchas veces el señor Mella. Acaban de hacerlo, en Bilbao, Cambó, y Ventosa; en Valencia. El propio Ministro de Hacienda, para hablar al país, ha elegido como tribuna las columnas de un diario popular, anunciando que irá al Ateneo y al Círculo Mercantil y recorrerá las principales ciudades donde hay núcleos de opinión para exponer sus proyectos. Esto demuestra en primer término que en el Parlamento hay una caricatura, pero no una realidad de país.

Este prueba también que la política tiende a la descentralización, que no se da por satisfecha con el juicio del madrileñismo, sino que siente la necesidad de la asistencia del juicio de las regiones. De todos modos, se advierte un principio de renovación y de transformación, que es ley de vida. Los viejos partidos con programas y soluciones

Dr. S. Pi Suñer AYUDANTE DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE BARCELONA Tuberculosis, Enfermedades del corazón y Diabetes CALLE CONQUISTADOR, 30. pral. de 10 a 1

Doctor Valenzuela Ex médico de la clínica y consulta de Enfermedades de la Piel dirigida por el Dr. Juan de Asua en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid. CALLE DE MOREY, 5. CONSULTA DE 11 y media a 1 y media

a priori, se caen a pedazos, y no los sostiene ya ni el aliento que da la posesión de la Gaceta. Hacen lo posible por defenderse y forman el cuadro y recíprocamente se amparan para rechazar los asaltos de los enemigos, que tienen la vitalidad y el empuje que les comunica el país. Empero todo será inútil. Tales partidos están a punto de pasar y, para que pasen, ha permitido la Providencia, velando por España, que se produzca esta gran crisis de hombres, merced a la cual hay mequetrefes donde debiera haber Alejandro. Nosotros tenemos gran fe en la cantera popular española y esperamos que, una vez que quede libre, podrán extraerse de ella los sillares sobre los que podrá asentarse la España grande y gloriosa con que todos soñamos.

D'Annunzio, quien ha compuesto el siguiente: «El pan de guerra, amasado con manos puras, es pan de comunión, en el que vive la patria entera transustanciada, como el Cuerpo del Redentor en la eucarística ofrenda. Año de victoria de 1917.»

Tan ridículo epigrafe, por su carácter irreverente, blasfematorio y sacrilego, ha suscitado unánimes y energías protestas entre los católicos italianos.

Miguel Peñafiel Madrid, Febrero de 1916.

La inscripción irreverente de D'Annunzio

Con objeto de estimular la buena concepción del pan de guerra, el Ministro de Agricultura estableció la concesión de premios, consistentes en medallas, a los panaderos que más demostrasen merecerlas. El epigrafe o inscripción de tales medallas fué encomendado a Gabriel

«El Consejo Superior de la Juventud católica italiana, interpretando los sentimientos unánimes de sus socios, que por millares combaten heroicamente por la patria, encontrando en su fe y en el augusto Pan Eucarístico la fuerza de su valor y de su sacrificio, protesta con toda su energía contra el irreverente epigrafe del poeta D'Annunzio, confiando en que su excelencia sabrá impedir que un hermoso acto de estímulo y de premio se convierta en ofensa a cuanto de más sagrado adora el pueblo italiano».

Sección informativa

Las fábricas gas

Hablando con don Miguel Binimelis

Ayer tuvimos ocasión de hablar, respecto a la cuestión del carbón, con el director de la fábrica de gas «La Económica», don Miguel Binimelis.

Nuestro interlocutor nos anunció que uno de estos días, llegaría a Palma un vapor conduciendo un cargamento, de unas 5.000 toneladas de carbón mineral, español, de Asturias, para las fábricas de gas de Mallorca, las de Palma y las de los pueblos, que tendrán que repartirse en proporción al consumo respectivo.

También nos dijo que con este dicho carbón y las existencias que se tienen habrá combustible hasta mediados del próximo mes de Marzo, por lo que habrá necesidad de gestionar activamente la traída de nuevos cargamentos de carbón para que estén en ésta para aquella fecha.

Preguntamos al señor Binimelis si la nota alemana podía tener consecuencias para las fábricas de gas, a lo que nos contestó nuestro interlocutor: —Creo que no, por cuanto ya no contábamos con la traída de carbón que tenemos comprado en Inglaterra, pues es

ta nación, para autorizar su embarque, ya exigía que fuera a traerlo un vapor español que llevase otro cargamento de otros artículos a la Gran Bretaña, cosa que, nos fué posible encontrar. Y como esto ocurrió antes de la nota alemana, por ello creo que ésta no puede afectarlos, por lo menos de momento, mas de lo que nos afecta la guerra en sí.

Circulares gubernativas

En el «Boletín Oficial» de ayer se publicaron las siguientes circulares del señor Gobernador civil: «Se recuerda a los señores Alcaldes que en fin de Febrero próximo expresa el plazo para la reunión de los resúmenes a esta Junta Provincial.»

«Como a pesar del excesivo tiempo transcurrido los Sres. Alcaldes de los pueblos de esta provincia que se citan en las siguientes relaciones, no han cumplimentado el servicio de estadísticas sanitarias y de vacunaciones, prevengo a dichos señores Alcaldes, que si en el improrrogable plazo de 5 días no han remitido a este Gobierno los estados semestrales de vacunaciones y revacunaciones y de defunciones por enfermeda-

des infecciosas, les impondré el máximo de multa que determina el artículo 184 de la Ley municipal, con la que desde luego quedan comunicados.»

A continuación de esta circular se insertan las relaciones de los pueblos interesados.

Publicaciones recibidas

El «Boletín Obrero», órgano del Círculo de Obreros Católicos de Palma, contiene, en su último número, el siguiente sumario: «El gran problema.—La fiesta de nuestros Patronos.—Juntas generales.—Crónica casera.»

El último número de la Revista Luz y Vida publica el siguiente sumario: «Nueva Curia generalicia.—El Centenario de la aparición de la Virgen a San Cayetano.—Profesión de San Cayetano y de sus tres compañeros en la Basilica Vaticana (grabado).—El Rdo. P. Miguel J. Cerdá, Prepósito General de los Clérgicos regulares.—El Bon Jesús (poesía).—Episodios bíblicos, Salomón.—Juicio de Salomón (grabado).—Un cuento del día o dos y dos fan quatre.—La vuelta

venían a ser como una aureola de gloria que se reflejaba en sus marmóreas frentes. Ahora sólo eran un adorno en aquella estancia, y parecían contemplar con indiferencia, lo mismo a la viudita con sus acostumbradas coquetías, que el pálido semblante de Felicidad, que dirigía hacia ellas sus ojos llenos de lágrimas. Nada había cambiado en aquel aposento, que estaba habitado y cuidadosamente cuidado como en vida de la tía Cordula. Ni un átomo de polvo se veía en la madera de nogal del piano de cola, muchas ramas tiernas demostraban el buen estado de las guirnaldas de yedra, y en el antepecho de una de las ventanillas veíanse en sus tiestos correspondientes las flores predilectas de la solterona. El otro hueco sí había sufrido variación. En lugar de la mesa redonda que servía para las comidas y labores de la tía Cordula, se hallaba la del profesor, cargada de libros y papeles; que probaban el estudio y el trabajo a que en aquel retiro se dedicaba. Un rubor encendido cubrió el rostro de Felicidad al considerar que se había introducido como una ladrona en el que a la sazón

era despacho de Juan Hellwig. Quizá sobre aquella mesa que había sustituido a la de la solterona, habría cartas confidenciales o documentos reservados que no debían ser vistos sino por su dueño. ¿Pero no tenía éste en su poder la llave que le garantizaba de toda curiosidad indiscreta? Felicidad apresuró a retirarse de aquella mesa para acercarse al armario en que tenía puestos sus pensamientos. En uno de los costados de aquel antiquísimo mueble y en el centro de un arabesco caprichosamente esculpido por el tiempo e invisible para toda persona que ignorase el secreto que ocultaba. Felicidad le oprimió con fuerza y quedó al descubierto el escondite misterioso. Allí se encontraban reunidas todas las riquezas cuya pérdida lloraba tan amargamente la señora Hellwig. La vajilla, las joyas y algún dinero, todo estaba en el mismo sitio que ocupaban aquellos preciosos objetos hacía mucho tiempo. En un rincón del cajón veíase el cofrecillo que contenía el brazaletes, y a su lado la cajita gris caida de costado, tal como la dejó caer la solterona

la tía Cordula hasta la muerte. En el reverse de las páginas la solterona había escrito estas líneas: «Ya has cerrado los ojos para siempre, José, y no has podido verme arrodillada a los pies de tu cama, pidiendo a Dios, con la más ferviente de mis plegarias que jamás le haya dirigido, que te conservase la vida. Ey ta delirio pronunciabas mi nombre, y cuando te hallaba, nunca tuviste conciencia de que me hallaba cerca de tí. «Has dejado este mundo persuadido de que yo había hecho traición a mis juramentos... Y cuando todo ha terminado, cuando tu hecho de muerte ha quedado vacío, he encontrado este cuaderno bajo tus almohadas. Por él he sabido cuánto me amabas, y he sabido también que dudabas de mí... Por mi parte esperaba, durante tu enfermedad, una señal de conocimiento, pues en aquel instante, siquiera tuviese la duración de un relámpago, habrías visto que soy inocente y habrías evitado a mi corazón, destinado a sufrir, el dolor más agudo de todos los que experimenta. Mi esperanza en este punto salió fallida... ¡Una separación, que durará

—¿Qué vas a hacer, Hadia?—preguntó Tomás. —Voy a devolverte la honra y a conquistar mi libertad—respondió la joven, presa de una violenta excitación—. Vela bien, Tomás—añadió, lanzándose a la escalera. —Dime, Felicidad... Supongo que no irás a hacer ninguna tontería... Escucha... ¡No vayas a exponerte a ningún peligro! En vano esperó la respuesta. Hubo, pues, de conformarse con hacer centinela cerca de la puerta, para cumplir los deseos de la joven, y dar paseos por el vestíbulo, no sin experimentar una gran inquietud. Encima de la cabeza de Felicidad mil ruidos diferentes se dejaban oír... La tempestad movía las tejas de la techumbre; el viento penetraba en los corredores, tan pronto como estruendo sonoro, como con gemidos sordos y prolongados... La puerta del desván se abrió empujada por la joven, y la ventana dejaba pasar ráfagas de un vendabal furioso. Una nube gris, cargada de granizo, cubría el espacio del cielo que se hallaba sobre el cuadrado formado por las cuatro fachadas interiores del edificio, mientras que un rayo de

512 EL SECRETO DE LA SOLTERONA 505

506 EL SECRETO DE LA SOLTERONA 509

de las golondrinas (grabado).—Milagros de San Cayetano.—Fiesta de la Sagrada Familia. En Palma.—Interior de la Iglesia de «San Andrea della Valle» de Roma (grabado).—Noticias y variedades.—Bibliografía.—Sección para niños. El librepensador y el monaguillo.—El fruto de una buena acción (historieta gráfica).

### De Búger

El día 27 último pasó a mejor vida una mujer de esta localidad que contaba 54 años y había guardado cama desde los 31, por manera que pasó 23 años de su vida en el lecho del dolor sin interrumpir un solo momento tan dolorosa existencia.

—El domingo último vino a este pueblo un enviado de «El Socorro Balear» para dar una conferencia sobre el fin y conveniencias de esta sociedad. Su palabra no cayó en saco roto, pues son ya más de 40 los individuos que han ingresado en ella.

Como representante, además, y encargado de hacer propaganda del «Centro Internacional de Enseñanza», enseñó una máquina parlante de las que usa aquel instituto para enseñar lenguas a distancia según es su método especial, y puso al corriente del funcionamiento de dicho instituto.

Corresponsal

Búger, 31 de Enero.

### La «Acción Popular»

Bajo la presidencia del señor Obispo se ha reunido una asamblea de elementos católicos de Barcelona, constituyendo nuevamente la entidad denominada «Acción Popular, que se registró por una Junta de gobierno presidida por el señor Plá Deniel: otra de patronato, presidida por el marqués de Comillas, y un consejo técnico, que presidirá el doctor Mingujón.

La institución es de cultura social, de carácter nacional. Tiene por objeto propagar y defender las ideas sociales del catolicismo en toda su integridad doctrinal y apologética.

Publicará una revista técnica de cultura, un semanario, ediciones de hojas y monografías de carácter económico social.

Organizará cursos de conferencias y reuniones, y, en general, se dedicará a la propaganda de las obras sociales y círculos católicos.

### La Juventud Integrista

El nuevo domicilio.—Próxima inauguración —Los «pelayos»

Ayer tuvimos ocasión de visitar el nuevo local al que, recientemente, como ya dijimos, se trasladó la Juventud Integrista de esta ciudad.

El local está situado en la calle de Danús, 2, duplicado, y es el mismo que durante mucho tiempo ocupó el Círculo Republicano, después Reformista.

Reúne inmejorables condiciones de capacidad lo cual, esperan en la Juventud, permitirá a ésta emprender más extensa propaganda.

Traspasado el vestíbulo, en la puerta del cual se lee la inscripción: «Juventud Integrista», se halla, a mano derecha, amplio salón, que ha sido destinado a tertulia. Amueblado con sencillo gusto, se destacan en las paredes cuadros de Olazábal, jefe del partido, Senante, diputado a Cortes y Director de «El Siglo Futuro» y Necedal, fundador del partido.

Este último es notable obra pictórica del distinguido señor don Francisco Salvá de Sa Llapasa quien lo regaló, hace algún tiempo, a la Juventud con elogiada dedicación. También figuran oleografías del Sagrado Corazón de Jesús, y Benedicto XV y fotografías de los Obispos de esta Diócesis limos. Sres. Campins y Doménech.

A mano izquierda del vestíbulo hay largo corredor al término del cual hay otra sala, de no pequeñas dimensiones, para Biblioteca y salón de lectura, en el cual, aparte de estanterías conteniendo buen número de libros y folletos, figuran numerosos periódicos, todos ellos, católicos, que la Juventud recibe de cambio con su órgano «Dios y Patria».

De este salón se pasa a otro, el destinado a los actos públicos, en el cual (mi de 14'50 metros por 10'20) pueden colocarse holgadamente más de cuatrocientas personas, sin contar las que pueden colocarse en el salón de lectura que da frente al festero.

Dicho salón ha sido decorado nuevamente y en día de velada estará iluminado con profusión. Resulta apropiadísimo para el uso a que se le dedica.

Por último, en un extremo del salón se halla otro, de reducidas dimensiones para Secretaría, Tesorería y reuniones de la Junta Directiva.

En todos los salones hay numerosas lámparas de luz eléctrica.

Según se nos informó durante nuestra visita, el domingo día 11 de este mes se celebrará con solemnidad la inauguración oficial del nuevo local, con los siguientes actos: Por la mañana, misa de Comunión; al mediodía, bendición del local y entronización del Corazón de Jesús; y al anochecer, velada literaria-musical.

Reina gran animación para estos actos, cuyos preparativos ya han comenzado.

Desde hace algún tiempo funciona en dicha Juventud una nueva sección: la de San Pelayo, cuyo objeto es inculcar en los niños, conforme sus alcances, los principios integristas, y acostumbrarles a los trabajos de propaganda. La sección se reúne todos los domingos, por la tarde, y uno de los jóvenes les da una corta conferencia, después de la cual tratan los asuntos relacionados con la sección. Además se dedican a honestos entretenimientos, entre los cuales figurará, en breve, un pequeño gimnasio.

La Junta de esta sección ha sido designada con los siguientes socios: Presidente, Francisco García; Secretario, Jesús Antich; y Vocales, Sebastián Sabater y Luis Fiol. Los jóvenes don Antonio Villalonga y don Antonio Sabater son los especialmente encargados de la dirección y vigilancia de la nueva sección que ya cuenta con numerosos niños.

El cambio de domicilio ha causado entre los socios de la Juventud gran entusiasmo y alegría.

Según noticias, para dirigir la recaudación del impuesto, en el caso de que el contratista lo abandone, ha sido designado, por dicha Comisión, don Andrés Canet.

### La Santa Pastoral Visita

En el Convento de Hermanas Agustinas

Ayer tarde nuestro Prelado, Ilmo. y Rvmo. Sr. Doménech, realizó su pastoral visita al Convento y Colegio de la Inmaculada Concepción de Hermanas Agustinas del Ensanche.

Le acompañó, como de costumbre, su Secretario de visita, Rdo. Sr. Bosch.

Después de orar breves momentos en el oratorio del Colegio, que estaba artísticamente adornado, el Prelado visitó la sección de párvulos, que ante su Ilustrísima realizaron distintos ejercicios de gimnasia rítmica, saludándole el niño Luis Martín Sánchez con adecuadas frases.

El Prelado les dirigió la palabra cariñosamente.

Visitó después la sección de niñas, a las que también dirigió paternales frases de exhortación, una vez que la niña Rosa Crespi le hubo dirigido una sentida salutación.

Finalmente, nuestro amadísimo Prelado visitó las dependencias del Colegio y la Rda. Comunidad.

En la Escuela de Párvulos de doña Dolores Rubí

Esta mañana, a las diez y cuarto, ha llegado el Ilmo. y Rdo. Sr. Obispo, para practicar su pastoral visita, a la Escuela Nacional de Párvulos dirigida por doña Dolores Rubí y Mateu.

Le acompañaban el Secretario de visita Rdo. señor Bosch y el Párroco de San Miguel, Reverendo señor don Pablo Mir.

Han recibido al Prelado la Directora del Colegio y profesoras auxiliares, a las que ha dado a besar su pastoral anillo.

Había, dispuesto, un oratorio, sencilla y artísticamente adornado.

Un centenar de niños y niñas han cantado una adecuada salutación.

Una vez que el Prelado ha ocupado el sitio que se le tenía preparado, se han cantado otros motetes, dirigiéndole sentidas saluaciones los niños José Barba, Tomás Salmerón y Nicolás Sitjar.

El Prelado ha dirigido a los pequeños su paternal palabra, en sentida exhortación, y ha visitado después las dependencias del Colegio.

### Del mar

Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el «Ray Jaime».

Ayer salió, para Barcelona, el vapor «Balear».

También salió, para Ciudadela, el vapor «Ciudadela».

Esta mañana, a las siete, ha salido, para Cabrera, el vaporcito «Ciudad de Palma».

Mañana debe llegar, procedente de Ibiza y Alicante, el «Bellver».

### El presupuesto provincial

Lo que dice don Bernardo Amer

Continuando nuestras informaciones sobre el presupuesto de la Diputación provincial para el corriente año, fuimos a visitar ayer al jefe del partido liberal en Mallorca y Senador del Reino por Baleares, Excmo. señor don Bernardo Amer.

Este nos recibió, como siempre, con suma amabilidad, y contestando a nuestras preguntas, nos hizo las siguientes manifestaciones:

«La Diputación, efectivamente, se encuentra en un verdadero conflicto, y hay que salvarla, a todo trance, de él.»

Por esto yo, en unión de otros elementos del partido, visité al señor Gobernador, al objeto de rogarle que interviniera en el asunto y viera de contribuir a la solución del conflicto.

—¿Fórmula del arreglo? —le preguntamos. Y nuestro interlocutor nos contestó: —La cuestión está en manos del señor Gobernador, quien la está estudiando con toda detención. Y creo no sería prudente que hiciera yo manifestaciones sobre este extremo en estos momentos.

do con toda detención. Y creo no sería prudente que hiciera yo manifestaciones sobre este extremo en estos momentos.

### Nafragio de un falucho

Según noticias recibidas de Capdepera, el martes naufragó, frente al cabo Ferruch el falucho «San Juan», de Alcudia.

Una vez terminada la recogida de la almadraba, se dirigió dicho falucho al puerto de Alcudia, cuando fuerte racha del viento Noroeste que reinaba, hizo volcar la embarcación, cayendo en el agua los tripulantes. Estos, no obstante, pudieron agarrarse a las banderas del falucho, que iba hundándose por momentos, y advertido el accidente por los faluchos «Quintana» y «Virgen del Puig» que navegaban delante del «San Juan» acudieron en su auxilio, logrando sus tripulantes, no sin algún trabajo, salvar a los desgraciados naufragos, los cuales fueron conducidos a Cala Rajada, donde fueron cuidadosamente atendidos.

Ha sido nombrado, de R. O., Médico forense sustituto del Juzgado de primera instancia de Manacor nuestro distinguido amigo don Jaime Perelló Trias.

Leemos en un periódico de Lérida que ha tomado posesión de su cargo el nuevo Juez de primera instancia e instrucción del distrito de Borjas Blancas, de aquella provincia, nuestro paisano don Luis Rosselló Sendra.

—Se ha posesionado de la Escuela de Establecimientos nuestro estimado amigo don Antonio Gelabert y Cano.

Abandona la Escuela pública de Sóller, en cuya ciudad se había captado numerosas simpatías.

### Notas de Sociedad

Ha sido nombrado, de R. O., Médico forense sustituto del Juzgado de primera instancia de Manacor nuestro distinguido amigo don Jaime Perelló Trias.

Leemos en un periódico de Lérida que ha tomado posesión de su cargo el nuevo Juez de primera instancia e instrucción del distrito de Borjas Blancas, de aquella provincia, nuestro paisano don Luis Rosselló Sendra.

—Se ha posesionado de la Escuela de Establecimientos nuestro estimado amigo don Antonio Gelabert y Cano.

Abandona la Escuela pública de Sóller, en cuya ciudad se había captado numerosas simpatías.

Ha experimentado una mejora en su estado—de lo que nos alegramos sinceramente—la distinguida señora doña Antonia Oliver de Villalonga.

Desearnos a la enferma pronto y total restablecimiento.

Nuestro distinguido y estimado amigo don Alfredo Llompart, concejal de este Ayuntamiento, se halla completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba.

Lo celebramos.

Ha regresado de su viaje a la Península el primer teniente de Artillería don Manuel Ríos.

—Procedentes de Barcelona han llegado hoy, en el rápido «Ray Jaime», don Ramón Miralles, doña Florentina Méndez, don Alejandro de Riquer, don Everisto Sierra y don Sebastián Villanova.

Esta mañana nos ha recibido en su despacho de la «Isla» el Director Naviero de la misma, don Sebastián Simó, manifestándonos que en la Junta de ayer los reunidos se limitaron a darse por enterados de la nota alemana, no tomándose ningún acuerdo.

Para ello se esperaba ver las medidas y actitud que adoptará el Gobierno.

Hemos interrogado además al señor Simó como Presidente de la Cámara de Comercio, requiriendo su opinión acerca del problema planteado a la exportación de ciertos productos de Baleares por la reciente disposición de Alemania.

El señor Simó nos ha hecho, en síntesis, las siguientes manifestaciones:

«Por más que es prematuro aventurar juicios sobre las contingencias que, en lo sucesivo, puedan dimanar de la guerra submarina ilimitada que ha decretado Alemania, puede considerarse, sin embargo, que la exportación de productos baleares, entre ellos, principalmente, el almendrón y la pulpa de albaricoque, quedará limitada a la Península.»

Con sólo esto, queda planteado a Baleares un conflicto de primer orden, que atañe, no sólo a los exportadores de esos productos, sino a los agricultores.

No conviene, empero, que se considere como desesperada la situación, ni de España ni de Baleares, porque el Gobierno puede hacer y hará mucho en favor del libre desarrollo del comercio español.

Por esto, aunque sea de suma gravedad el conflicto planteado por la nota alemana, no podemos dictaminar hasta ver la contestación de nuestro Gobierno y el cariz que tomen los acontecimientos que se preparan.

Por otra parte, si nuestras comunicaciones por mar con los puertos franceses quedaran interrumpidas, queda siempre, como un gran recurso, la comunicación terrestre desde la Península.

Está en lo posible, asimismo, que los aliados adopten un sistema de navegación de manera que sus barcos mercantes viajen por escuadillas, debidamente custodiados por buques de guerra.

Todo esto y todo cuanto pueda decirse, lo mismo en lo que se refiere al Gobierno español que en lo que atañe a las resoluciones de los aliados, no puede pasar ahora del terreno de las suposiciones.

En breve, ha terminado el Sr. Simó, sabremos de manera más terminante a qué atañeremos, porque la acción de nuestro Gobierno no puede hacerse esperar.

mo, estación mayor, tercera parte del Rosario con intermedios cantados, ejercicio de Santo Domingo, plegaría a la Santísima Virgen, sermón por el M. R. P. Fr. Paulino Alvarez, Dominico, reserva de S. D. M., procesión de la Virgen del Rosario e imposición de medallas del Rosario Perpetuo.

El ejercicio de los siete Domingos en honor del Patriarca San José se practicará en las iglesias y a las horas siguientes:

En la Catedral-Basilica, a las siete y media, al tiempo de una misa.

En Santa Eulalia, a las ocho, con misa.

En Santa Cruz, a las siete y media, con id.

En San Jaime, a las ocho, con id.

En San Miguel, a las siete y tres cuartos con id.

En San Nicolás, a las siete y media, con id.

En la Sma. Trinidad, a las siete y media, con id.

En Capuchinos, en las misas de seis y media y nueve media, y al anochecer después del Rosario.

En Sta. Clara, en la misa de siete y media con exposición.

En S. Cayetano, en la misa de cinco y media y en la de las ocho, con música.

En S. Felipe Neri, en la misa de las siete.

En las Capuchinas, en la misa de las siete y tres cuartos.

En el Socorro, en la misa de las siete y media y en la de las diez.

En el Sto. Hospital, en la misa de las siete y media.

En Sta. Magdalena, en la misa de la siete y media.

En S. Juan, en la misa de las siete y media.

En la Consolación, en la misa de las siete y media.

En Sta. Teresa, en la misa de las ocho y media.

En S. Francisco, a las siete con misa y Comunión general.

En el Oratorio de las Religiosas Carmelitas, a las siete con misa.

En la Merced, en la misa de siete y media.

En S. Jerónimo, en la misa de las ocho.

En Montesión, en las misas de cinco y media y siete y media.

Visita.—A Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano o San Felipe Neri.

### LUNES 5

Santos.—Santás Amanda y Agueda, virgen y mártir.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Teresa, en honor del Purísimo Corazón de María: Exposición a las seis y misas rezadas hasta las nueve y media; por la tarde, a las seis y media, Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

### Sueltos y noticias

Riña Dos mujeres sostuvieron ayer fuerte riña, por cuestión de poca monta, en el arrabal de Santa Catalina.

Ambas resultaron del hecho con diversas contusiones.

Extravío Como ya dijimos, desde la calle de San Lorenzo hasta la de San Nicolás, pasando por las de Santa Cruz, Paz, San Felu, Borne, Jovellanos y Pelaires, se extravió un reloj de pulsera, de oro, con correa de piel; en esta Redacción se informará, al que lo haya encontrado y quiera devolverlo, de quien es su dueño.

Se gratificará el hallazgo.

Pérdida Ayer, de doce a dos, en el trayecto de San Jaime a la Sangre y Borne, se extravió un colgante de pendiente formado por un aro de diamantes con un brillante en el centro.

Se gratificará con 25 pesetas su devolución, calle de San Nicolás, 19, pral.

### Fomento Agrícola de Mallorca

Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, desde el día 1.º del mes de Febrero, todos los días laborales se satisfará en estas oficinas, el dividiendo activo complementario por los beneficios obtenidos durante el ejercicio correspondiente al año 1916.

Palma 29 de Enero de 1917.—Por el Fomento Agrícola de Mallorca.—El Director Gerente, Vicente Puerto.

sol, de color anaranjado, se proyectaba al scgo en los cristales de las ventanas correspondientes a las habitaciones de la tía Cordula.

Cuando Felicidad se aproximó a la claraboya, una ráfaga de viento más fuerte que las anteriores la cortó la respiración, obligándola a retroceder... La joven la dejó pasar, y después se lanzó al tejado... Si alguien hubiera visto el semblante de Felicidad en aquel momento, habría comprendido que ésta tenía conciencia del peligro que iba a correr; pero también se hubiera convenido de que era capaz de afrontar la muerte antes que dejar de cumplir la obligación que se había impuesto.

¡Qué extraña organización la de aquella joven...! ¡Un corazón ardiente y una cabeza tan serena y tan fría!

Fuera ya del desván, apoyó ligeramente sus pies sobre las tejas y su tranquila mirada no se turbó ni un solo instante. Su adversario no esperó mucho tiempo para etablar la lucha. Un silbido agudísimo se dejó oír y el viento redobló su furia...

Las puertas se cerraban y abrían con estrépito...; varios tiosos de flores, derribados por el huracán,

contienen, y la boca, que desde su más tierna infancia aprendió a callar, sabrá guardar el silencio de tu tumba...

Los dedos trémulos de la joven abrieron de nuevo el libro por su primera página, en la que se leía lo siguiente:

Joseph Hirschprung, Studiosus philosophiae.

Era el diario íntimo del noble hijo del cerrajero mecánico, de aquel a quien la tía Cordula había amado hasta el extremo de ser causa de la muerte de su padre...

El estudiante había llenado sólo el reverso de cada página; el reverso lo había reservado, sin duda, para sus notas y anotaciones... Sin embargo, no se hallaba en blanco y Felicidad pudo reconocer muy pronto que aquel reverso estaba cubierto por la escritura fina de la tía Cordula.

Leyó el principio del cuaderno, encontrando pensamientos profundos, originales, y expresados con una energía y una elevación tan extraordinarias, que se apoderaban del ánimo del lector, forzándole a la admiración. Si, Joseph Hirschprung tenía tanto corazón como inteligencia, y por eso le había amado

con su mano trémula... Era indudable que no había vuelto a tocarla.

Felicidad cogió la caja temblando... Pesaba bastante... Era preciso destruir su contenido, ¿pero cómo?

Levantó la tapa con precaución y vio un libro bastante abultado, encuadrado en tafleté. Abriólo maquinalmente y vio que las páginas no estaba impresas, sino manuscritas, con un carácter de letra fino y elegante.

¡Oh, tía Cordula! ¡Dos ojos acaban de fijarse en el secreto que con tanto cuidado guardaste...! Pero esos ojos, en los que tú leste una ternura sin límites, están dispuestos a todos los sacrificios de una adhesión a toda prueba. El tierno corazón que jamás ha dudado de tí, late apresuradamente cerca del enigma de tu vida...

Está cierto de tu inocencia como de la luz del sol poibante que en este momento va a despedirse de tus vanas...

Pero quiere saber por qué has sufrido: quiere poder medir en toda su extensión el sacrificio que has hecho durante la mayor parte de tu vida...

Tu secreto debe morir; el fuego destruirá las hojas de papel que lo

510 EL SECRETO

fueros a romperse en el suelo de la galería, y las deterioradas cnsales crujiéron bajo los pies de Felicidad con un ruido de mal agüero. Todavía la joven estaba sobre el tejado inmediato, pero sus manos asieron la balustrada de la galería a que acababa de aproximarse.

El huracán, cada vez más furioso, desbizo el peinado de Felicidad como si hubiera querido esparcir su cabellera a los cuatro vientos; pero la joven permaneció firme e inmóvil. Por fin, y aprovechando un momento de respiro, pudo saltar a la galería y llegar al vestíbulo de cristales... Detrás de ella la tempestad seguía desencadenando sus furores; pero la joven no se cuidaba de ello, ni siquiera la oía. Ni aun pensaba en el peligroso viaje de retorno que tenía que hacer por el mismo camino... Con las manos juntas, en señal de dolor, contempló aquel recinto tapiado de yedra, que veía por última vez...

Los bustos, que tan bien conocía, ocupaban su sitio acostumbrado, alineados contra la pared... En otro tiempo animaban aquella estancia, pues sus pensamientos, sus obras y sus composiciones, leídas e interpretadas,

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## La guerra europea

### DESDE MADRID

#### Hablan los políticos extranjeros

Madrid, 2 (7'50)

Lo que dice Czernin

Viena.—(Radiograma de la noche).—El Ministro de Negocios Extranjeros, señor Czernin, ha hecho declaraciones.

Ha dicho que había recibido un mensaje de los súbditos checos rechazando la manifestación hecha por la «entente» respecto al pueblo checo.

Dicen los checos en su mensaje que su pueblo solo ve su desarrollo bajo el ceño de los Hapsburgos.

Ha protestado contra la afirmación de los periódicos americanos de que la Prensa alemana se negó a especificar las condiciones de paz.

«La Prensa alemana»—ha añadido—expuso las condiciones de paz en términos generales, como hicieron los periódicos aliados.

Pueden examinarse ambas condiciones, y se verá cuales de las dos merecen mayor confianza respecto al porvenir de Europa y de la civilización.

A la oferta de paz hecha por los Imperios Centrales, léanla todos. Reflexionen sobre ella. Y tendrán que confesar el derecho que nos asiste para defendernos de la conocida actitud de los enemigos.

El porvenir demostrará que somos fuertes.

Cuando los enemigos se convengan de la imposibilidad de sus planes, entonces habrá llegado el momento de la paz, por lo cual trabajaremos, con noble empeño, para constituir un mundo que permita a todos el libre desarrollo, preservándole de nueva guerra.

Lo que dice Asquith

Carnarvon.—El jefe del Gobierno inglés señor Asquith ha hecho declaraciones, diciendo que los recursos económicos aseguran la victoria inevitable.

«Cada vez más—ha añadido—la victoria se inclina a favor de los aliados.

La eficacia del bloqueo contra los Imperios Centrales es uno de los más gloriosos hechos navales.

Debe reconocerse la gravedad de la situación por la amenaza submarina. Pero para atenuarla, se han tomado medidas, tales como el armamento de los buques mercantes, la construcción rapidísima de nuevos barcos, la concesión de primas para premiar el nuevo tonelaje y otras varias.

#### Comunicados oficiales

Madrid, 2 (7'50)

El alemán

Koenigwusterhausen.—(Radiograma) —El Gran Cuartel general alemán transmite, por radiograma, el acostumbrado comunicado oficial:

Dice así: «En ningún frente de batalla ha habido cambios».

El francés

París.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial de la noche:

«No ha habido acontecimientos a excepción de lucha vivísima en Harmanwellerkopf y al Este de Matzerat»

El alemán

Nauen.—El Cuartel General alemán ha facilitado a la Prensa el acostumbrado comunicado oficial:

Dice así: «En el frente de batalla occidental, entre Armentières y Arras malogrados intentos del enemigo».

Ambos lados del Somme y del Ancre ha habido intensísima lucha de artillería.

Al Suroeste de Mitromont y al Nordeste de Lassar hicimos trece prisioneros, de ellos un oficial.

En la carretera de Guedecourt a Balencourt desalojamos al enemigo de sus trincheras.

Ocupamos una altura en Combres. En el bosque de Ayll destruíamos las líneas francesas, haciendo veinte prisioneros.

En los Vosgos llevamos a cabo un «raid» a las trincheras enemigas, haciendo varios prisioneros.

Los aviadores se mostraron activos.

El enemigo perdió siete aparatos.

En el frente de batalla oriental, a consecuencia de las grandes nevadas ha habido escasa actividad de artillería.

En la Macedonia no ha habido cambios».

El inglés

Poidhu.—Se ha publicado el siguiente parte oficial:

«Mejoramos nuestras posiciones. Realizamos una incursión, con éxito, a las posiciones enemigas de Neuville y Saint Wais.

Rechazamos un intento de los enemigos al Sur de Armentières.

Al este de Ipres, en las cercanías de Wischaete bombardeamos con éxito las posiciones enemigas».

El italiano

Coltano.—(Radiograma).—El Alto Mando italiano transmite el siguiente parte oficial:

«En las pendientes de Monte Maio destruimos un puesto avanzado enemigo, haciendo prisioneros.

El enemigo nos bombardeó las posiciones de los montes Lebri, Hespédali y Tesino. Durante el bombardeo el enemigo nos arrojó gases asfixiantes. No sufrimos daños.

En el resto del frente sólo ha habido cañonazo.

Hicimos explotar un depósito de municiones enemigo».

El austriaco

Viena.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«En el frente de batalla ruso reina un frío tan intenso que impide las operaciones.

Tampoco en los frentes de batalla italiano y albanés ocurre nada».

#### La nota alemana

Madrid, 2 (7'50)

Barcos españoles en ruta de naciones aliadas

El director gerente de la «Transmediterránea», señor Dómene, en representación de los navieros del Mediterráneo, ha visitado al Ministro de Estado, señor Gimeno, para comunicarle que diez barcos españoles, con salvo-conducto alemán, se hallan en camino de Inglaterra, añadiéndole que no pueden regresar en el plazo marcado por los Imperios Centrales.

El señor Gimeno manifestó al señor Dómene que se preocuparía del asunto.

Se interpondrá, respecto al asunto, en el Senado, a cuya Cámara acudirá el Ministro para contestar a la interposición.

Conferencia

El Embajador de Italia en Madrid ha conferenciado con el Subsecretario del Ministerio de Estado.

En la entrevista se habló de asuntos comerciales.

Manifestaciones del Subsecretario de Gobernación

El subsecretario del Ministerio de la Gobernación ha recibido esta madrugada a los periodistas, haciéndolos las siguientes manifestaciones:

«Son inexactos los rumores que han circulado respecto a supuestos desórdenes ocurridos en Levante. No ha habido sucesos allí ni en ninguna parte.

Lo que empiezan a recibirse son quejas.

No son tampoco exactas las noticias que publica la Prensa respecto a la Junta de subsistencias, según las cuales ésta había autorizado la exportación de garbanos, alubias y lentejas. La Junta sólo discutió el asunto, sin que se llegara a la votación».

Madrid, 3 (1'00)

Conferencias

El jefe del Gobierno, S. Conde de Romanones, conferenció ayer con los señores Villanueva, Dato y Alvarez (D. Melquíades).

Manifestaciones de Romanones.—El ofrecimiento de barcos alemanes.—Los buques españoles en ruta

El presidente del Consejo, Sr. Conde de Romanones, habló ayer con los periodistas.

Empezó diciéndoles que nada ocurre. «Todo lo que haya—nos indicó—lo dirá el telegrafo».

Nos dijo luego que nada hay formal respecto al ofrecimiento de barcos alemanes, «aunque yo—nos ha agregado—y el Sr. Gimeno hayamos conferenciado con los Embajadores austro alemanes».

Luego ha añadido:

«Los navieros han interesado del Gobierno que intervenga en favor de los buques españoles que no pudieran llegar a puerto antes del día 5 del actual mes de Febrero.

El señor Gimeno le ha preguntado a Berlín, urguyendo la respuesta.

Los diputados por Canarias me han visitado. Yo les dije que redactasen una nota indicativa de sus aspiraciones.

Así lo hicieron, entregando más tarde dicha nota al Ministro señor Gasset, quien la llevará al Consejo».

Comentarios

En el Senado hacíanse ayer muchos comentarios sobre la nota alemana.

Se estimaba que, a consecuencia de ésta, la situación era grave.

Una opinión

Una persona epterdada afirmaba ayer

en el Senado que las Compañías navieras serán las menos quebrantadas por la guerra submarina.

Creía que muchos buques españoles arrostrarán los peligros.

«La gravedad mayor—añadió—es no poder traer fosfatos sulfatados que vienen de Inglaterra.

En cuanto al carbón, se traerá de Estados Unidos».

La prensa alemana

Viena.—La prensa alemana se ocupa en la nueva decisión respecto a la guerra submarina.

Todos los diarios se muestran conformes con la decisión, considerando que ésta cierra la discusión acerca de la oportunidad de empezar la guerra submarina ilimitada.

El periódico «Vorwaerts» dice que se da cuenta de las dificultades que la intensificación de la guerra submarina acarrearía a las naciones neutrales, si bien indica que Alemania y sus aliados no podían hacer otra cosa.

Lo que dice «Le Matin»

Viena.—El periódico francés «Le Matin» cree que Alemania sólo cercará a Inglaterra.

Vapores españoles hundidos

Madrid, 3 (1'00)

Los tripulantes del «Algorta»

Han llegado a Brest los tripulantes del vapor español «Algorta», que fué torpedeado por un submarino.

Han perecido dos hombres de la tripulación.

El hundimiento del «Nueva Montaña»

Santander.—El día 30 del próximo pasado más de Enero un submarino hundió al vapor español «Nueva Montaña».

Los tripulantes se salvaron.

Se asegura que conducía un cargamento de carbón mineral a Inglaterra.

#### Otras noticias

Madrid, 2 (7'50)

Pérdidas de buques

Carnarvon.—El «Bureau Veritas» publica la estadística de buques perdidos por las naciones beligerantes desde Agosto de 1914 hasta Enero de 1917.

Alemania ha perdido 409 barcos, que suman 1.260.000 toneladas y representan un 24 por ciento de su flota.

Inglaterra ha perdido, a consecuencia de los cruceros alemanes 108 barcos, y a consecuencia de los submarinos 1.110. Suman un total de 2.300.000 toneladas y representan un 11 por ciento de su flota.

Inglaterra ha construído en estos dos años 952 barcos que compensan sus pérdidas.

Noruega ha perdido 200 buques con 360.000 toneladas, que representan un 130 por ciento de la flota que tenía antes de empezar la guerra.

Holanda ha tenido pérdidas con un total de 107.000 toneladas y Suecia con un total de 81.000.

Madrid, 3 (1'00)

Un decreto alemán

Viena.—El Gobierno alemán ha publicado un decreto disponiendo se lleve a cabo un recuento trimestral de las ganaderías de caballos.

Vapor embarrancado

Murcia.—Ha salido un torpedero enviado para auxiliar al vapor italiano «Elio», embarrancado cerca de Garrucha.

#### De esta mañana

Madrid, 3 (5'30)

Consejo de Ministros en el domicilio de Romanones

Se ha celebrado Consejo de Ministros en casa del Conde de Romanones.

Comenzó a las diez de la noche y ha terminado después de las doce y treinta.

El jefe del Gobierno nos manifestó después que se discutieron ampliamente los diversos aspectos que orrece el bloque declarado por Alemania.

El señor Ruiz Jiménez, Ministro de la Gobernación, comunicó los informes de los Gobernadores dando cuenta de la acogida de la nota alemana en provincias, tanto en los exportadores e importadores como en la opinión general.

El Ministro de Fomento, señor Gasset, habló de la navegación española con relación al bloque, examinándose la cuestión detenidamente.

El Ministro de Estado, señor Gimeno, expuso las noticias enviadas por nuestros Embajadores, especialmente los de Londres y Washington.

Los Ministros trataron también de la situación de Canarias. Resolvieron atender eficazmente la crisis en aquel Archipiélago. Los Ministros de Fomento y Hacienda, señores Gasset y Alba, expusieron detalles acerca de la misma, diciéndonos el Conde de Romanones que no debía alarmarse la opinión por la frecuencia de las sesiones de los Ministros pues los asuntos que se presentan son

de tanta importancia que se necesita consultar, con frecuencia, al Consejo.

Preguntado el Conde acerca de la impresión causada en el Extranjero por la nota, dijo que en Estados Unidos la impresión ha sido enorme.

Cierre de la Bolsa dinamarquesa.—Reunión de las Cámaras

Copenhague.—Se ha cerrado la Bolsa. Las Cámaras se han reunido en sesión secreta, cosa que reviste caracteres gravísimos.

El parte oficial alemán

Koenigwusterhausen.—(Radiograma) —El último comunicado alemán dice que en ningún frente hay nada que señalar.

El parte oficial francés

París.—Se ha publicado el siguiente parte oficial de la tarde:

«En el sector de los puentecillos de San Jorge, en Bélgica, fracasó un ataque alemán por sorpresa.

En la región de Saint Michel nuestra artillería destruyó unas organizaciones enemigas.

Bombardamos el bosque de Apremont.

En el resto del frente no hay nada que señalar».

Vapores americanos hundidos

Koenigwusterhausen.—Dicen de Copenhague que los vapores americanos «Asblane», «Naumes» y «Winnebag» se dan por hundidos.

Ha llegado felizmente a Buenos Aires el «Flesinga».

El «Prinz Hendrick»

Copenhague.—Ha llegado el vapor «Prinz Hendrick» con 74 alemanes procedentes de Inglaterra.

El Consejo Federal Suizo

Nauen.—El Consejo Federal Suizo ha tratado de la cuestión relacionada con la nota alemana.

Las autoridades suizas estarán a la altura de las circunstancias.

La prensa de Copenhague

Nauen.—La Sociedad de comerciantes ha acordado clausurar provisionalmente la Bolsa de Copenhague, como consecuencia de la nota alemana.

La guerra en el mar

Koenigwusterhausen.— Dicen de Londres que el vapor inglés «Glanshaw» chocó con una mina hundiéndose.

El «Kambrian», también inglés, de 4.234 toneladas, fué hundido por un crucero auxiliar alemán.

El vapor noruego «Frederikshall» encalló en la costa de Borega.

Los neutrales según la prensa noruega

Nauen.—Dice la prensa noruega que los neutrales habrán de conformarse con la nota de Alemania.

Lo que dice «Veercher Nachriton»

Nauen.—El periódico «Veercher Nachriton» afirma que Inglaterra caerá para siempre en la fosa que ella había preparado para Alemania.

La zona vedada alrededor de Inglaterra

Nauen.—(Madrugada).—La zona vedada alrededor de Inglaterra se ha modificado en la forma siguiente:

Desde el punto 52 g. 30 al Norte y 4 g. 50 al Este.

Lo demás permanece con la demarcación anterior.

Suspendiendo la navegación

La Haya.—La Compañía de vapores «Zeeland», ha suspendido la navegación a Inglaterra, en vista de la nota de Alemania.

Lo que dice el periódico órgano oficioso del general Botha

Nauen.—Un periódico sudafricano, órgano oficioso del general Botha, dice que los beligerantes deben aliarse a emprender el camino de la paz.

«Todos—añade—se lo agradecerían. Además, en los dominios ingleses se nota cansancio.

Si los pueblos beligerantes prosiguen, deben saber que los pueblos menos interesados están abiertamente cansados de ellas».

#### Las Cortes

Madrid, 3 (1'00)

CONGRESO

Se abre la sesión del Congreso, bajo la presidencia del Sr. Villanueva.

El señor Corona solicita que se conceda la excedencia a los notarios.

Le contesta el Ministro de Gracia y Justicia, señor Alvarado, diciéndole que ya ha consultado el asunto al Consejo de Estado.

Seguidamente la Cámara entra en la discusión de la orden del día.

El señor Alcalá Zamora interviene en el debate por alusiones.

Censura la forma en que está redactado el proyecto, lo cual embrollará la interpelación del mismo. Esto no obstante, lo aplaude, afirmando que debe votarlo, unánimemente, toda la Cámara.

El señor Vizconde de Esa, que también interviene, pide que se entablezca, taxativamente, cuáles industrias, para los efectos de la ley, tendrán carácter nacional, y cuáles no.

Añade que le parece excesiva la amplitud de la autorización que en el proyecto se concede al Gobierno para la aplicación de la ley. Aboga para que solamente se apoye a las industrias que tengan raíces en España, no aquellas que se establezcan para ver si cuajan.

Habla nuevamente el señor Cambó, apoyando el último extremo de lo dicho por el señor Vizconde de Esa.

Y se levanta la sesión.

SENADO

La Cámara alta se reunió presidida por el señor García Prieto.

El señor Arzobispo de Tarragona reproduce su proposición de que se modifique el artículo del código penal que trata de los dielos.

El Conde de Aloy pide que el Gobierno emprenda obras públicas en Castellón, donde—dice—la nota enviada últimamente por Alemania ha obligado a los campesinos a interrumpir la recolección. Añade que, si el Gobierno no presta su concurso, la miseria, en Castellón, es inevitable.

El señor Izquierdo se expresa en forma parecida respecto de Canarias.

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, ofrece atender los dos ruegos.

Se entra en la orden del día.

Juran el cargo el Marqués de Cayo del Rey y los señores Benayas y Llanzo.

Se suspende la sesión, y al reanudarse, se da cuenta del presupuesto de Justicia.

Y se levanta la sesión.

#### La Bolsa

Madrid, 3 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado	74'45
Amortizable 5 por 100	96'60
Amortizable nuevo	87'50
Banco de España	440'00
Compañía Tabacalera	279'00
Francos	80'50
Libras	22'96
Exterior	88'20

#### La Familia Real

Madrid, 2 (7'50)

Salida del Rey de Granada

Noticias recibidas de Granada dicen que a las cuatro de la tarde ha marchado a Madrid S. M. el Rey.

Infante enfermo

El infante Raniero se halla enfermo, guardando cama.

Visita

El infante D. Carlos ha recibido la visita del Embajador italiano en Madrid.

#### De Provincias

Madrid 3 (1'00)

De Cádiz.—El «Buenos Aires»

Cádiz.—Ha llegado a este puerto el trasatlántico «Buenos Aires».

Dicho buque ha llegado con retraso a causa de las dificultades que hubieron de vencerse, en Nueva York, para proveerlo de carbón.

Seguirá el viaje por Barcelona

El «Buenos Aires» trae numerosa carga.

De Santander.—Huelga

Sigue la huelga en la fábrica de Solra. El horno ha sido apagado, lo cual representa una pérdida de doscientas mil pesetas.

Temese que la huelga se prorrogue.

#### Noticias varias

Madrid, 3 (1'00)

Los vinicultores manchegos

Los vinicultores manchegos han comunicado al Gobierno que necesitan 236 vagones diarios para transportar el vino que producen.

Grandes Almacenes

SAN JOSE

Ultimos días de Baratura

Pañería, Mercería, Lanería, Lencería, Confecciones, Pañolería, Sastrería, Géneros de Punto, Camisería

Ocasión!!

1.000 Refajos a 1 Pta.--1.000 Docenas Cuellos a 1 Pta. Docena Corte de Lana a 3'50 Ptas.

Grandes rebajas en la sección de calzado

Zapatos a 1 Pta. par Zapatillas a 1 Pta. par

Depósito exclusivo de Fonógrafos y Discos marca PATHÉFONO

Los mejores hasta hoy.--Discos a 6'50 ptas. por los más notables artistas como Titta Ruffo, Caruso, Constantino, Scampini, Tedeschi, Blanchart, etc. y las tiples como Bellincioni Carelli, Agostinelli etc.

PRECIO FIJO-TELÉFONO 217

LICOR BREA MÚNERA. CONTRA CATARROS, TOSSES-BRONQUITIS, EXPECTORACIONES, ASMA Y DEMAS AFECCIONES DEL APARATO RESPIRATORIO. LABORATORIO MÚNERA. CASA FUNDADA EN 1875. BARCELONA.

Línea Pinillos. Línea de la América del Sur. Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 1.º de Febrero el vapor Balmes. Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 5 de Febrero el vapor Valbanera. Línea de las Antillas. Para Canarias, San Juan de Puerto Rico, Matanzas, Habana y Cienfuegos, saldrá de este puerto directamente el día 1.º de Febrero el vapor Martin Saenz.

Liga de Propietarios de fincas Urbanas. SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA. LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL. El vapor Infanta Isabel de Borbón saldrá el día 4 de Febrero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

A los Agricultores. Abono mineral "MARTZ". GRADUACIÓN OFICIAL. Acido fosfórico total de 0'70 a 0'90. Sulfato amonico de 5'85 a 6'50. Sulfato de potasa de 0'90 a 1'10. Sulfato de hierro de 8'75 a 9'00. Manganeso total de 0'20 a 0'40. Potencia radioactiva de 0'10 a 0'20.

¿? Porque no se descambara Vd de esta enfermedad de la piel inmediatamente y para siempre de esta flojera, de este eccema varicoso que le rinde a Vd la vida insufrible? Porque conserva Vd esta enfermedad cuyas consecuencias pueden ser gravísimas? Porque no emplea Vd inmediatamente el nuevo método del Señor L. RICHELET?

Artículos de goma. AMIANTO Y EBONITA. Reparación de Neumáticos y Camarás. E. CODINA, Unión, 8, Palma (Entre Mercado y Berne)

Servicios de la Compañia Trasatlantica. LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL. El vapor Infanta Isabel de Borbón saldrá el día 4 de Febrero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. LINEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME. El vapor Antonio López saldrá el día 14 de Febrero de Barcelona, el 16 de Valencia y el 17 de Cádiz para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Bolsillos de plata. DOBLES BOLAS de Goma. Especiales para la fabricación de la Malla. (Descuentos, a Revendedores) Casa CODINA, Unión, 8, Palma (entre Mercado y Berne). PLUMA TINTERA CONKLIN de llenadura automática. PAPELERIA PLANELL'S Sindicato, 59--Palma. Se venden en la calle de San Magín (Santa Catalina) las siguientes casas: en el núm. 87, el 1.º, 2.º y 3.º piso. en el núm. 68, el 2.º y último piso. en el núm. 62, el 2.º piso.

CALLICIDA PIZA. Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. En curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura. DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

Solución Cases. Clorhidro-Fosfato de Cal. Premiado en varias Exposiciones. Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños. Al por mayor: Farmacia de J. Puchades, Plaza de la Luz, 11-Barcelona

Sellos de goma y de Metal. Se confeccionan a precios muy bajos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Plateros, Ebanistas, Marmelistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas etc. etc., como también. Sellos de esmalte. Sellos para embotajados. Pastones. Etiquetas de relieve. Fichas de metal. Medallas-Disintivas. Cajas reconstitutoras. Papel con mandrilas en relieve. ESPECIALIDAD EN SELLOS BICOLOR. Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo. PLAZA SANTA EULALIA, 10